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LE MOT DU PRESIDENT 
 

             

 

   Chers Amis, 

 

 

Comment ne pas évoquer la mémoire de notre Ami Alain qui vient de nous quitter d’une façon brutale. 

Nous sommes sous le choc, nous sommes profondément affectés. 

 

A quelques heures de la fin de sa vie, il était en notre compagnie, entouré de la majorité de nos membres, 

heureux, fier de souligner qu’il était l’un de nos membres fondateurs. 

 

Lors de l’appel rotarien il avait été chaleureusement applaudi. Qui parmi nous aurait imaginé que la 

manifestation de notre amitié ainsi exprimée était la dernière ? 

 

Nous garderons de lui, l’image d’un ami discret, fidèle aux valeurs qui nous unissent, profondément 

attaché à son club, manifestement ravi de se retrouver souvent dans l’ambiance amicale que nous savons 

cultiver. 

 

En nous quittant, Alain nous laisse un peu orphelins. Il était parmi nous, notre dernier membre fondateur. 

                                                  

 

 

Auguste 
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CALENDRIER DES MOIS A VENIR  

 

OCTOBRE 

 

Jeudi 4 octobre 19 h 30 Dîner mixte Visite du Gouverneur 

Jeudi 11octobre 19 h 30 Dîner de camaraderie Exposé de Mme GATEL 

Jeudi 18 octobre 19 h 30 Relâche  

Samedi 20 octobre  Déplacement à Nantes Visite des Ateliers de l’Isle de Nantes 

Jeudi 25 octobre 19 h 30 Apéritif Animaux de chasse par G. FILLIOL 

 

NOVEMBRE 

 

Jeudi 8 novembre 19 h 30 Apéritif P. Geffroy et le Management 

Jeudi 15 novembre 19 h 30 Dîner de camaraderie Conférence de Ch. CHERUY 

Jeudi 22 novembre 19 h 30 Apéritif La Fondation Rotary par G. FILLIOL 

Jeudi 29 novembre 19 h 30 Dîner mixte Conférence de B. CHAUVEL 

 

N’oubliez pas de vous inscrire auprès de: 

Christian Méar 

06 11 08 34 57 

cmear@jurisdomus.com 

 

 

En cas de modification prévenir notre Proto au plus tard le mardi soir précédent 

 

 

mailto:cmear@jurisdomus.com
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DATES A RETENIR 
 

 

Jeudi 4 octobre :   Visite du Gouverneur   

 

 

Jeudi 11 octobre : Conférence de Madame GATEL, maire de Chateaugiron 

 

 

Jeudi 15 novembre : Conférence de Christine CHERUY 

 

 

Jeudi 29 novembre : Dîner mixte avec conférence de Bruno CHAUVEL 

 

 

Jeudi 20 décembre : Dîner mixte avec conférence de  Etienne CHOUINARD : « Les Stars Ailées » 

 

 

Samedi 5 janvier : Plan Vision par le District 

 

 

Jeudi 31 janvier :  Fête des Rois – Soirée musicale 

 

 

Jeudi 28 février :  Dîner mixte avec conférence de Gwenola BURGOT sur les Génériques 

 

 

Samedi 16 mars :  Conférence de District 

 

 

Jeudi 28 mars :  Dîner mixte : Soirée musicale 

 

 

Samedi 13 avril :  Demi-finale de « Une tête – Deux mains »  

 

 

Jeudi 25 avril :  Dîner mixte avec conférence de Patricia FILLIOL sur son métier 

 

 

10-12 mai :   Réception de nos amis de Dormagen 

 

 

30 mai :   Dîner mixte avec conférence de J.P. NEIVA sur Guillaume Apollinaire 
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ALAIN  COLLEU  NOUS A QUITTES 
 

 

Nous ne le verrons plus arriver à nos réunions, de sa démarche tranquille, le sourire en coin, se fondant 

discrètement  dans les groupes d’amis déjà présents. 

 

Il fut un jeune rotarien de 34 ans.. Il faisait en effet partie de l’équipe des membres fondateurs de notre 

club, en 1960. 

 

Il était un Rennais de toujours ; il connaissait par cœur la cité et ses habitants, objets de longues 

conversations avec notre ami Henri Guézille, champion en la matière. 

 

Une longue partie de sa vie professionnelle fut consacrée au commerce de la vitrerie . Il termina en effet 

sa carrière comme responsable régional de la Sté Glaverouest. 

C’était un homme de conviction, refusant les compromissions, un exemple pour sa famille qui retenait 

son attention à tous les instants. Le grave accident de santé dont fut victime son épouse Marie-Thérèse 

suivi quelques mois plus tard de son décès fut pour lui une très lourde épreuve dont il se remit 

difficilement. 

 

Il aimait se retrouver à nos côtés. Lui qui ne souhaitait pas se mettre en avant ne craignit pas, lors d’un 

débat sur la vie du club, de nous remercier chaleureusement pour l’accueil, l’entraide que nous lui 

apportions dans les moments difficiles qu’il vivait et de recentrer le débat sur les valeurs du Rotary. 

 

En mars 2011, lors du cinquantenaire du club, Jean-Marc TANIOU, Gouverneur du District, l’honorait 

d’un PHF en reconnaissance de sa fidélité au Rotary vieille de plus de 50 ans. 

 

Il était encore présent ce soir-là pour assister à la réception du Gouverneur et fut même applaudi lorsqu’il 

rappela lors de l’appel rotarien qu’il était membre fondateur du club. Ce fut sa dernière présence parmi 

nous. Une mauvaise chute sur le trottoir au moment de son départ entraina une courte visite au CHU. Un 

accident cardiaque lui fut fatal le lendemain matin. 

 

ALAIN, nous te disons ADIEU. 

 

 

 

Arsène 

 

 

 
 

ALAIN lors de sa remise de décoration
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Comité du 5 septembre 2012 
                                                    

Le Comité de Rennes Nord s’est réuni le 5 septembre 2012 au restaurant Lecoq-Gadby sous la présidence 

d’Auguste Monnier. 

Tous les membres étaient présents à l’exception de Jean-Paul Gatel excusé et de Michel Tesson, excusé. 

Jean-Pierre Renault était invité en tant que président de la Commission Professionnelle. 

 

Les comptes de l’an dernier ont été présentés. Le bilan est positif. Quinze mille sept cent dix-huit € 

(15.718) ont été attribués à des actions humanitaires. Il a été demandé si on ne peut pas mettre de côté une 

provision pour favoriser une AIPM à venir. 

 

Calendrier de septembre 2012-09-24 

- le jeudi 13 septembre dîner de camaraderie avec une intervention de Christian et (ou) de Jean-Paul 

sur les nouvelles mesures fiscales. 

- Le jeudi 20 septembre : apéritif. Causerie de Michel Tesson sur les divers types de chasse. 

- Le dimanche 23 septembre : braderie. 

- Le jeudi 27 septembre : Apéritif. Auguste interviendra sur un sujet de conduite d’entreprise. 

 

Calendrier d’octobre 2012 

- Le jeudi 4 octobre : dîner mixte. Visite du Gouverneur. 

- Le jeudi 11 octobre : dîner de camaraderie. Conférence de Mme Gâtel, Maire de Châteaugiron, 

Présidente de la Communauté de communes et de l’Association des maires d’Ille-et-Vilaine. 

- Le jeudi 18 octobre : Apéritif statutaire reporté au samedi 20 octobre en raison de la visite aux 

Ateliers de l’Isle de Nantes. 

- Le samedi 20 octobre : visite de l’Atelier des Machines à Nantes. 

- Le jeudi 25 octobre : Causerie de Gérard Filliol sur les animaux de chasse. 

 

Calendrier de Novembre 2012 

-    Le jeudi 1
er

 novembre : néant 

- Le jeudi 8 novembre : apéritif : prise de parole par Pascal sur « le management par 

 l’adhésion ou la soumission ». 

- Le jeudi 15 novembre : dîner de camaraderie. Conférence de Christine Chéruy. 

 

La visite de l’Atelier des Machines à Nantes le 20 octobre. 
Jean-Pierre Renault, président de la Commission Professionnelle présente en détail le projet : il s’agit de 

visiter une entreprise tout à fait originale, qui fabrique des animaux gigantesques en métal. Un récent 

article du figaro était consacré à ce lieu étonnant situé à Nantes avec pour titre « Bestiaires fabuleux ». 

Jean-Pierre insiste sur l’intérêt de découvrir de l’intérieur ce genre d’entreprise innovante. Une 

communication prochaine sera faite aux membres du club sur tous les détails de cette journée. Un 

déplacement en bus est envisagé. 

 

Projets futurs. 

- Une visite du Sénat ou de l’Assemblée nationale. 

- A l’occasion de la visite de Dormagen, il a été envisagé de délocaliser le séjour de nos amis Allemands 

dans le golfe du Morbihan. Ce sera la semaine du Golfe qui regroupera un millier de bateaux. La 

Commission Internationale examinera cette proposition. 

Les membres du club, désireux de participer à la convention de Lisbonne, doivent s’inscrire avant le 15 

novembre s’ils veulent bénéficier du tarif préférentiel de l’inscription s’élevant à 265 €. 

Les détails concernant la visite du Gouverneur du 4 octobre sont présentés au comité. 

Lecture est faite des différentes lettres et du courrier reçu. 

La séance est close à 22 H 30. 

                                                           Le Secrétaire 

                                                        J.P  NEIVA-PALHARES  

-   
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Comité du 2 octobre 2012  
 

Le comité s'est réuni chez Martine et Patrick DAVID. Il était au complet, à l'exception de Pierre Cillard, 

empêché au dernier moment. Notre ami Jean-Claude Regent avait été invité. 

Deux parties se sont succédées dans notre travail: l'avant-repas et le repas lui-même. 

 

Première partie 

 

Nos amis allemands de Dormagen ont attribué à notre club distinction de PHF qui  figurera sur notre 

fanion. Des fanions supplémentaires doivent être commandés à l'entreprise chargée de les fabriquer. Par 

ailleurs Pierre Le Tinier a reçu un saphir de la part du club allemand. 

Il reste à payer la cloche de notre club dérobée au restaurant Lecoq-Gadby. 

Jacques DAGUZAN réunira le 11 avril tous les gouverneurs de sa promotion; d'où la nécessité de 

fabriquer de nouveaux fanions (confer ci-dessus). 

Une réunion est prévue le 5 janvier 2013 à propos du plan "Vision" qui va modifier le fonctionnement des 

A.I.P.M. C'est le district va devenir le rouage essentiel des opérations: Auguste, Pascal, Gérard et sans 

doute Jean-Claude seront présents. 

La commission action internationale réfléchit sur la possibilité de recevoir les Allemands de Dormagen 

dans le Golfe du Morbihan à l'occasion de la fête des "1000 bateaux". 

Rappel sur la convention de Lisbonne du 23-26 juin 2013. 

Soucieux de valoriser la bourse Paul Armand, Auguste compte inviter Philippe Armand en faisant venir la 

presse pour donner l'écho qu'elle mérite à cette action dont bénéficient des étudiants qui préparent une 

thèse. 

Le 26 mars aura lieu la journée "Espoir en tête" avec la projection du film "Le monde fantastique d'Oz". 

Pascal anime une journée de formation à Saint-Brieuc le 27 octobre sur le thème "Savoir convaincre". 

Bertrand BARANOVSKY sollicite notre participation à un comité "inter pays"  avec l'Afrique du Sud. 

 

Deuxième partie 

 

Accord est donné pour qu'un repas statutaire soit organisé au lycée Louis Guilloux auprès duquel nous 

nous étions engagés il y a quelques années. 

Auguste présente les comptes de l'an passé et remercie Jean-Paul pour sa gestion : 15 718 € ont été 

attribués à des œuvres. 

La sortie champignons du samedi 13 octobre. Michel demande à Fabrice de vérifier auprès de notre 

assureur s'il ne faut pas étendre notre garantie pour pallier tout problème éventuel concernant le local qui 

nous est gracieusement prêté. 

 

La venue du gouverneur du 4 octobre 

Auguste nous indique quels sont les consignes données par le gouverneur : 

 lui présenter les responsables du bureau, des commissions. 

 Indiquer l'âge moyen des membres du club.  

 Annoncer la somme qui sera versée à la fondation Rotary.  

 Donner la liste des actions prévues.  

 Comptabiliser les heures de bénévolat. 

Déroulement de la soirée :  

 Arrivée à 17:00.  

 Entretien avec Auguste 17:30.  

 Entretien avec le comité à 18:15. 

 Apéritif à 19:30.  

 Photos, Hymne rotarien, repas, discours.  

Jean-Claude s'occupera de la décoration de la salle. Christian se charge des cadeaux à offrir à l'épouse du 

gouverneur et à celui-ci. 

Le calendrier à venir: Jean-Claude organisera des soirées festives :  

1. le 20 décembre avec une conférence d'Etienne sur les "stars ailées"  

2. le 31 janvier l'occasion de la galette des rois. Une dernière conférence à fixer avec un thème 
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musical : "le basson". 

Le jeudi 11 octobre dîner de camaraderie. Conférence de Mme Gâtel maire de Châteaugiron. 

Le jeudi 18 octobre : rien pas d'apéritif en raison de la visite à Nantes. 

Le samedi 20 octobre : voyage à Nantes. Visite de "l'atelier des machines" 

Le jeudi 25 octobre : apéritif. Intervention sur la chasse de Gérard Filliol. 

Le 8 novembre : apéritif intervention de Pascal sur le management (méthodes d'adhésion ou de 

soumission). 

Le 15 novembre : repas de camaraderie conférence de Christine Cheruy sur son métier 

Le 22 novembre : apéritif. Plusieurs interventions possibles  

1. celle de la jeune étudiante Gabrielle Siry à propos du challenge l'Europe et les jeunes  

2. celle de Gwenola Burgot sur les génériques  

3. conférence statutaire de Bruno ou de Carole. 

On va inviter à un apéritif les deux personnes ayant demandé d'entrer dans notre club. Il appartient à la 

commission recrutement d'étudier la question d'une dame qui a fait acte de candidature sans parrainage. 

L'entreprise PANAVI est susceptible de devenir un "membre moral" de notre club. 

On va demander à Anne de s'occuper cette année encore du "don du sang" avec l'aide de Bruno. 

Prochain comité : 

Le 7 novembre chez Séverine et Pascal Geffroy 

Le 3 décembre à décider 

La séance est levée à 10:45. Nous remercions vivement Martine et Patrick de leur accueil et de leur 

gentillesse. 

 

Le secrétaire : JP NEIVA-PALHAR 
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DISCOURS DU PRESIDENT 

Pour la réception du Gouverneur, le 4 octobre 

 

Permettez-moi Monsieur le Gouverneur de vous dire combien tous les membres de notre club de Rennes 

Nord sont heureux de vous accueillir. Combien aussi nous avons plaisir à recevoir et à saluer Mme 

Pesson. L'un de vos prédécesseurs nous disait il y a quelques années que le RI est l'association de tous les 

clubs Rotary existant dans le monde et que le gouverneur représentant du RI dans le district doit jouer le 

rôle de catalyseur auprès des divers clubs. Si vous êtes catalyseur j'en déduis que votre seule présence ce 

soir à nos côtés va déclencher une immédiate réaction. Vos objectifs qui sont aussi les nôtres vont donc 

tirer à la réalité. 

 

Nous avons bien sûr observé les projets et objectifs de votre année de gouvernorat. Pour ma part j'ai bien 

retenu ceux formulés lors de mon séminaire tardif à l'intention des présidents élus. Avant de les aborder, 

je voudrais évoquer un aspect d'apparence secondaire et qui cependant pour notre club est la clé de la 

réussite. Je veux parler tout simplement de la convivialité, de l'amitié, de la communication interne. 

Il m'est arrivé au sein du club, d'aborder ce sujet de l'amitié comparée à une plante fragile, qui requiert le 

plus grand soin, une attention de tous les instants, parfois des traitements préventifs. 

Communication interne forte, toujours positive, peut-être aussi un puissant moteur pour l'action et 

l'engagement de nos membres. Il est vrai que pour nombre d'entre eux il n'est pas toujours aisé d'être 

disponible, tiraillés qu'ils sont par des contraintes professionnelles et les devoirs familiaux. 

Pourtant, ces semaines-ci, notre club a multiplié ces temps de rencontre en cours desquelles s'expriment la 

convivialité l'amitié. 

 

C'est ainsi que sous la houlette du président de l'action intérieure a été organisée il y a quelques jours une 

braderie. Si la recette n'a pas été exceptionnelle, néanmoins non négligeable, l'ambiance et l'enthousiasme 

des participants ont constitué la plus belle des récompenses. Dans huit jours nous allons récidiver. En 

effet notre traditionnelle sortie champignons avec le représentant des PHF et avec le concours d'un de nos 

membres et de son épouse, de plus mycologues avertis, va se dérouler en forêt de Brocéliande. Toute une 

légende ! 

 

Dans 15 jours, nous irons en bus, à Nantes, visiter les fameux ateliers de l’Isle de Nantes. Le président de 

la commission professionnelle nous y emmène pour nous faire découvrir ces gigantesques animaux de 

métal, afin d'y déceler toute la technologie qui se cache derrière le développement de ces œuvres 

extraordinaires. 

 

Je ne vous cacherai pas que le président de l'action intérieure mijote ce moment même quelques soirées 

festives. Nous avons en perspective une visite au Sénat pour laquelle le sénateur de Rennes a donné son 

accord. Reste à en fixer la date an 2013. 

 

Après tout cela comment ne pas travailler avec entrain ? 

Notre immédiate past président Jean Paul a entamé avec une équipe la préparation d'une opération de 

vente aux enchères d'objets d'art et de peintures. L'objectif est de réussir une action dont la recette nette 

sera destinée à une œuvre humanitaire qui se situera, cela va sans dire, dans les orientations définies par le 

R.I. Tous les ans notre club accompagne un concours régional de Scrabble en gérant toute l'intendance. 

C'est l'un de nos jeunes dynamiques rotariens qui pilote l'opération. Une autre action conduite elle aussi 

par un autre jeune rotarien je veux parler du Green de l'espoir. L’an dernier Jean-Paul au titre de ces deux 

opérations a eu la joie et la fierté de remettre un chèque de 5500 € à l'association départementale de lutte 

contre la mucoviscidose. 

 

Je sais bien que nous ne sommes pas là pour évoquer le passé. Pourtant comment résister au plaisir de 

souligner la vente aux enchères de Noël 3500 € de recettes ! Nous tenterons en 2013 de renouveler cet 

exploit dans une démarche élargie, celle sur laquelle travaille Jean-Paul. 

 

L'action jeunesse tient une grande place dans l'activité de Rennes Nord nous avons une équipe très 

motivée sous la conduite de Jean-Pierre Neiva et de Pierre Coudrais.  
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Je veux vous assurer que au début de cette année ils ont été heureux et fiers de la motivation et de la 

qualité des jeunes tant dans la discipline « Eloquence » que dans le concours « Une tête - deux mains ». 

La retombée presse nous a procuré un immense plaisir. 

 

Sans consommer trop de temps je voudrais terminer en abordant trois sujets : 

 Une particularité de notre club la bourse Paul Armand du nom du colonel Paul Armand membre du 

club de Rennes Nord décédé il y a quelques années. Sa famille nous a confié une somme 

significative sur laquelle le club dispose encore de 50 000 € ceci après l'attribution de cinq bourses 

au cours des dernières années. Un comité sélectionne les candidats en relation avec l'université et 

en harmonie avec la famille donatrice. 

 Vous m'en voudriez, à juste titre, si je ne plantais pas le drapeau de votre année de gouvernorat :      

« La paix par le service ». 

Sous cette bannière notre club entretient une véritable relation d'amitié avec le club allemand de 

Dormagen. Nos amis allemands ont eu cette année la délicate attention, chez eux, de discerner à 

notre ami Pierre Le Tinier, aujourd'hui retenu, un PHF avec saphir. Une façon pour eux de 

montrer la qualité des liens tissés entre nos deux clubs. Remise aussi d'un PHF à notre club. Nous 

avons un autre club contact celui de Weston super mare. Nos relations se sont quelque peu 

estompées depuis 2006. Les causes semblant résider dans quelques difficultés internes à leur club. 

L'horizon semble se dégager et annoncer un rapprochement.  

 Enfin je tiens à vous dire notre totale adhésion aux priorités que vous avez définies au sein du 

district notamment celles relatives à l'évolution des effectifs. 

Notre club est bien conscient de l'ardente obligation que vous soulignez avec conviction. 

Comment pourrait-il en être autrement lorsque l'on observe sa moyenne d'âge qui malgré la 

jeunesse d'esprit de nos membres est quand même significative et honorable, en tout cas incitative 

à l'effort de recrutement. Soulignons cependant que le pessimisme n'est pas de rigueur. Ces jours 

derniers j'ai pris contact avec un cadre supérieur d'entreprise. Non seulement l'accueil est excellent 

et mon interlocuteur a ressenti ma démarche comme une véritable marque de considération du 

Rotary.  

 

Je ne voudrais pas manquer en terminant d'aborder deux sujets qui nous tiennent à cœur: nos 

commissions, la fondation Rotary .Nos commissions sont la cheville ouvrière du club. Elles sont le vrai 

ressort du club, donc l'instrument de nos animations. Cela nous a paru tellement évident que nous avons 

tenu à ce que chaque président soit assisté d'un vice-président afin d'élargir encore le processus de 

participation. 

Pour ce qui est de la formation rotarienne nos trois comités, le dernier, le présent et le futur ont tenu à ce 

qu'un chargé de mission, en l'occurrence notre ami Jean-Louis, réfléchisse en équipe à nos règles de 

fonctionnement, à nos valeurs, afin, dans la foulée de les restituer à nos membres.  

Vous me pardonnerez de ne pas avoir mis en exergue des actions remarquables dans leur portée : 

 La fondation 

 Espoir en tête 

 Don du sang 

Autant d'actions pour lesquelles nos forces sont en alerte pour leur noblesse et leur caractère humanitaire 

profondément. 

J'aurais  aussi aimé vous dire un mot de ces chèques remis par nombre d'associations presque chaque jour 

dans le journal. Il nous faut réfléchir à une forme de concrétisation et de communication de nos actions. 

 

L'avenir de nos clubs n'est pas sombre. S’agissant de Rennes Nord nos présidents élus sont désignés 

jusqu'en 2018. À cet égard Jean-Paul a bien mérité du Rotary pour parvenir à une telle programmation et 

une telle concertation interne. L'année 2012-2013 constitue donc l'exception. La présidence de 

circonstances que j'assume n'a en fait que peu de mérite. Le comité est d'une efficacité redoutable, chacun 

exerce ses fonctions avec enthousiasme. Mes insuffisances sont largement compensées. En fait le climat 

est amical c'est-à-dire Rotarien 
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INTERVENTION DU GOUVERNEUR 
 

Patrick Pesson, notre gouverneur, membre du Club de Brest, a évidemment placé son propos sous le signe 

de son année de gouvernorat : « La Paix par le service ». 

 

De même, il a tenu à rappeler les grandes orientations de l’année 2012/2013 : 

- Renforcer et développer les Clubs ROTARY. 

- Mettre le professionnalisme des rotariens au service des autres. 

- Valoriser l’image du Rotary à partir de l’action des clubs. 

- Promouvoir et soutenir la Fondation Rotary. 

 

Patrick a beaucoup insisté sur le premier objectif qui pour notre Club, c’est vrai, mérite une attention 

soutenue en raison de l’âge moyen constaté. 

 

Il a aussi voulu nous communiquer les chiffres observés pour l’ensemble du District 1650. Le nombre de 

rotariens a régressé dit-il de façon sensible. Notre Gouverneur considère néanmoins que l’action engagée 

dès l’année dernière commence à porter ses fruits. 

 

Il appelle aussi notre attention sur un aspect du recrutement : celui de la pérennité et de l’engagement. A 

un recrutement à « tout va » il en préfère un, axé sur la solidité de la progression de l’effectif. 

 

La perspective de la création de nouveaux clubs a aussi été évoquée. Plusieurs projets semblent en cours 

de réalisation sachant que cette voie pourrait conduire à un nombre plus limité de membres par club. 

 

Pour ce qui a trait à nos actions, un souhait a été exprimé : que la remise de chèques, fruits de nos actions, 

soit entourée de précautions administratives. Plus simplement, Patrick demande que nous financions des 

équipements, des achats, de la recherche, autant de soutiens parfaitement définis et identifiés. 

 

Allons droit au but : le Rotary craint pour certaines associations des charges administratives lourdes 

susceptibles de créer des risques fiscaux. 

 

Les relations avec les clubs contact retiennent aussi tout l’attention du Gouverneur. Nous n’avions pas 

manqué lors de notre réunion préalable de lui dire combien les liens qui nous unissent au club de 

Dormagen sont amicaux et chaleureux. Une toute récente attribution d’un PHF à notre ami Pierre Le 

Tinier et à notre Club vient de confirmer la qualité et la solidité de la relation. Notre Gouverneur y a été 

d’autant plus sensible qu’il s’agit d’une orientation forte du District 1650. 

 

Enfin, la réflexion que nous allons conduire en matière de formation interne, portant tant sur notre 

fonctionnement que sur nos valeurs a fortement intéressé notre visiteur. Il aimerait certainement être 

informé du contenu de cette réflexion et surtout de sa mise en œuvre. 

 

En fait dit-il, le club et ses membres se portent bien tant est constatée la dynamique créée cette année. 

J’ai apprécié la maturité du club et son engagement dans l’action. Et c’est cela qui compte. J’ai bien noté 

aussi les perspectives en ce qui concerne la progression de l’effectif. 

 

 

 

C’est sans doute à l’international qu’il faudra prendre une direction plus précise. J’évoque ici le 

positionnement du club à l’égard du YOUTH EXCHANGE et aussi les actions éventuelles avec les clubs 

« contact ». 

Je suis confiant dans les capacités de chacun d’entre vous, à porter haut les couleurs du ROTARY. 

 

Merci Patrick pour cette confiance faite à Rennes Nord 

 



11 

 

 

 

Accueil du Président Discours du Gouverneur 

Décoration d’un parrain Et de l’autre 

Cadeau souvenir Echange des fanions 
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DISTINCTION 
 

 
 

 

 

Article de OUEST-FRANCE du 25 septembre 

 

 

Toutes nos félicitations à Pierre. Bravo l’Artiste 
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BRADERIE  
 

Notre braderie s’est déroulée au Sacré-Cœur, comme prévu le dimanche 23 septembre. 

 

Quelle chance ! La météo nous annonçait que notre braderie allait être copieusement arrosée. La pluie 

n’est venue qu’à 18 H. 

Les photos ci-après nous relatent cette belle action rotarienne.  

Il faut remercier Jean Claude Régent et Marie Paule qui ont pris en charge l’opération. Elle a nécessité du 

temps, de l’énergie, une véritable mobilisation, une organisation.  

Merci donc à Jean-Claude et à son épouse. Quand vous pensez qu’ils étaient là, sur les lieux de la 

braderie, dans leur véhicule aimablement prêté par Anne, dès 6 H 45. 

Un grand merci aussi à Christian pour le montage du chapiteau et à tous nos amis qui par leur présence 

active durant toute la journée ont bien épaulé Jean-Claude. 

 

Auguste 
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LA CHASSE 
 

Notre président m'a demandé ainsi qu'à Gérard Filliol de bien vouloir vous parler de la chasse.  

 

Nous nous sommes répartis le travail. Moi je vous parlerai aujourd'hui des différents types de chasse et 

des conditions dans lesquelles elles se pratiquent. Quand je dis différents types de chasse en fait je me 

bornerai à parler de la chasse que je connais à savoir la chasse au grand gibier en zone de forêt. En termes 

de chasse il s'agit donc de la grande vénerie.  

La grande vénerie qui a ses origines au plus loin des temps et qui chasse le cerf, le sanglier, le chevreuil, 

le renard; la petite vénerie chasse le lapin le lièvre quoique quelquefois en grande vénerie on chasse aussi 

le lièvre. 

On peut distinguer trois types de chasse  

 La chasse à courre qui est la plus traditionnelle de la grande vénerie.  

La chasse à courre se pratique avec ce qu'on appelle un équipage. Un équipage c'est un maître 

d'équipage qui possède une meute de chiens et qui a un territoire sur lequel il peut chasser. Le 

maître d'équipage est aidé de piqueux qui mènent les chiens pendant la chasse et est assisté de 

"boutons" d'équipage. Ce sont des personnes qui comme le maître d'équipage montent à cheval et 

payent une participation à cette chasse. Le principal élément de la chasse est la chasse aux cerfs. 

On ne chasse pas n'importe quel cerf. En général ont choisi un animal ayant un certain âge c'est-à-

dire en termes de vénerie qui porte 10/12/14 cors. L’animal est chassé après que les piqueux aient 

fait le tour de la forêt, qu'ils aient décelé l'endroit où il est susceptible de se trouver. On ne 

chassera qu'un seul animal, comme l'on dit "vu par corps". Bien souvent les équipages portent le 

nom de rallye vous avez entendu parler du rallye de Brocéliande ou du rallye de La Bourbensais . 

Par contre lorsqu'il s'agit de sanglier un terme est différent on parle de vautrait; petit détail quand 

on parle de rallye d'équipage pour la chasse aux cerfs on parle de toujours tayaut tayaut, quand on 

parle du sanglier ce n'est plus tayaut mais c'est vaulau vaulau. Ce sont les traditions de la chasse à 

courre agrémentée de sonneries. Ces sonneries servent à identifier l'animal car il y a une sonnerie 

par animal et une sonnerie aussi pour les différentes étapes, une sonnerie au moment du départ, 

une sonnerie pour le bien aller, une sonnerie pour rendre les honneurs lorsque l'animal a été pris. 

Les sonneries se font à la trompe de chasse; à ce propos je me permets de préciser que bien 

souvent les gens parlent de cor de chasse ce qui est totalement erroné. La trompe de chasse, la 

première date de 1723 par le Marquis de Dampierre et celle qui actuellement est utilisée c'est ce 

qu'on appelle la d'Orléans qui date de 1818 qui pour les initiés est accordée en ré : c'est un 

enroulement à trois tours et demi. Le cor, lui par contre, est en mi bémol. Mais il est réservé aux 

sonneries militaires. Quand  la chasse à courre se termine on a l'habitude de rendre les honneurs il 

y a des sonneries pour les différentes personnes et en particulier les honneurs aux dames. Il n’y a 

pas de partition de trompe de chasse. Tout se transmet oralement chaque sonnerie étant 

accompagné de paroles correspondant au tayaut de la sonnerie. 

 

 La deuxième chasse de grande vénerie c'est la chasse à tir c'est celle qui est la plus répandue. on 

peut distinguer différents types de chasse à tir : 

 La chasse devant soi appelé billebaude ; la chasse devant soi  se pratique peu dans notre région 

par compte se pratique beaucoup plus dans le sud-ouest. 

 La chasse en battue. La chasse est dite en battue quand un certain nombre de personnes traque 

un animal. Je vous en parlerai tout à l'heure. C’est à l'aide de chiens qui le font sortir et cet 

animal est tiré. La battue se fait avec deux groupes de personnes les piqueux qui mènent les 

chiens et qui font sortir l'animal de l'endroit où il se trouve et les tireurs qui eux sont à 

l'extérieur et qui prélèvent l’animal quand il passe à portée. 

 Troisième chasse la chasse à l'approche : la chasse à l'approche se pratique en général avant 

l'ouverture générale de la chasse, car il faut une autorisation spéciale pour pratiquer la chasse à 

l’approche ; l'on approche un animal, je dirais avec des ruses de sioux, de façon à bien l’identifier 

et à la carabine équipée de lunettes on prélève l'animal en général c'est un animal digne de faire un 

trophée  

 Enfin dernière chasse à tir : la chasse à l'affût, peu pratiquée chez nous, très pratiquée dans les 
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régions de l'est de la France. On a des miradors qui sont installés en forêt et sur ces miradors un 

tireur est posté et attend qu'un l'animal se présente. Quand l’animal est  bien identifié il peut le 

prélever, en général à la carabine à lunette. 

En plus une dernière chasse qui commence à se répandre un petit peu dans l'ouest c'est la chasse à l'arc. 

En effet certains ont éprouvé le besoin de revenir aux principes d'autrefois c'est-à-dire qu'ils approchent 

l'animal et le chasse avec un arc et des flèches. Inutile de vous dire que c'est un exercice particulièrement 

difficile car il allie la robustesse du tir à l'arc à sa précision et aux soins tout particuliers à se camoufler 

pour ne pas être vu par l'animal. 

 

Pour chasser on utilise des chiens  

 

Je vous parlerai donc maintenant des types de chiens utilisés en grande vénerie. On utilise 

principalement : 

Des chiens Anglos français ou des Billy ; l'un comme l'autre sont des chiens qui mesurent de 60 à 

70 cm au garrot. Ce sont des chiens puissants qui n'hésitent pas à traquer fortement en particulier 

les cerfs et les sangliers qui sont des animaux très rapides. 

Pour la chasse à tir on utilise en plus les Beagle-Harrier qui sont des chiens plus petits et plus  

faciles à mener de moins grande quête qui eux ne mesurent que 50 cm de haut. 

Différents bassets Artois , Gascogne.. 

Divers Griffons 

Voire des fauves genres fauve de Bretagne encore plus petits mais particulièrement tenaces et 

coriaces vis-à-vis du sanglier ; ils ne dépassent guère les 35 cm.  

Enfin, quand un animal est blessé, on se doit de le retrouver et pour ce faire on utilise ce qu'on 

appelle un chien de sang ou plus exactement un chien de rouge c'est un animal qui même le 

lendemain est capable à l'odorat de retrouver le passage d'un animal blessé. 

 

Que faut-il pour chasser ? 

 

Pour pouvoir chasser il faut d'abord avoir un permis de chasse :  

Autrefois le permis de chasse pour les plus anciens comme moi par exemple était délivré par la préfecture 

en faisant simplement la demande et en payant un timbre puis vers les années 70 on a instauré un examen. 

C'était une épreuve dans lequel le candidat devait montrer sa connaissance de la réglementation et son 

aptitude à identifier le gibier. Maintenant en plus d'une épreuve théorique il est nécessaire de satisfaire à 

l'épreuve pratique correspondant à un tir sur cible mobile dans un champ de tir agréé par la fédération qui 

organise le permis. 

Une fois le permis obtenu il faut trouver un endroit où chasser, je parle toujours de la grande vénerie.  

Cet endroit où chasser est en général une forêt soit des forêts publiques dites domaniales soit des forêts 

privées. 

Pour chasser en forêts domaniales il faut avoir été admis dans une équipe qui a elle-même concouru à 

l'obtention du droit de chasse. Il s'agit d'une adjudication faite par l'État (ONF) à une équipe qui doit 

déposer une caution pour garantir la location pendant un nombre déterminé d'années (en général 12).  

Pour les forêts privées il y a plusieurs solutions : 

 ou bien être permissionnaire d'un propriétaire qui loue sa chasse à des chasseurs qu'il a au préalable 

sélectionnés c'est la solution la plus agréable pour l'organisateur de chasse peut-être la plus 

contraignante pour les chasseurs car le chasseur est à la merci du propriétaire du droit de chasse  

 autre solution faire partie d'une association de chasseurs (association loi 1901) où les chasseurs sont 

sociétaires dépendants d'un bureau composé d'au moins trois membres et dont le nombre varie en 

fonction des statuts de l'association. Ces associations sont dirigées par un président qui, à l'opposé 

du propriétaire, n'a pas tous les pouvoirs. Il en a beaucoup mais il doit toujours en référer à 

l'assemblée.  

 enfin il peut y avoir aussi ce qu'on appelle les ACCA (association de chasses communales agréées) 

qui sont une extension des ACCA qu'il y a en plaine pour la chasse au petit gibier. 
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Obligations des chasseurs 

 

Pour pouvoir chasser le chasseur doit obligatoirement porter un gilet fluorescent ou une veste équipée de 

façon à être identifié à distance. La couleur admise maintenant n'est que l'orange. Il doit en outre avoir 

une pibole. Je vous ferai voir ce qu'est une pibole. 

Tous les ans le chasseur doit renouveler son permis de chasse en payant des droits, soit départementaux, 

soit bi-départementaux, soit nationaux. Pour la chasse au grand gibier dans les permis nationaux et 

certains permis départementaux il faut en plus payer un droit de grand gibier. 

 

Avec quel instrument chasser  

 

Dans les forêts domaniales et dans un nombre de plus en plus important de forêts privées la chasse est 

obligatoirement à balles; seules quelques chasses privées tolèrent encore le tir à plomb numéro 2 

maximum pour la chasse au chevreuil. 

Dans le cas de tir à balle, l’arme peut être soit un fusil soit une carabine. Dans ce cas le chasseur doit faire 

déclaration en préfecture de la détention d’une telle arme et doit pouvoir à tout moment justifier, en action 

de chasse, de l’obtention de l’avis de port d’arme. 

 

Quotas 

  

La chasse est fixée par des quotas: tous les ans la fédération départementale du lieu où vous allez chasser 

transmet à la direction départementale de l'agriculture une proposition que celle-ci entérine ou modifie 

fixant le nombre d'animaux qui doivent être prélevés par catégorie sur un massif donné. Les propriétaires 

sont seuls détenteurs de ce droit de chasse et ils le rétrocèdent à l'association auxquelles il loue la chasse. 

Ces quotas sont matérialisés par des bracelets qui doivent être apposés sur l'animal prélevé. À chaque 

bracelet correspond en outre une feuille indiquant le nombre d'animaux vus, le poids de l'animal, son 

sexe, les conditions dans lesquelles il a été prélevé et cette carte doit impérativement être renvoyée dans 

les 48 heures à la fédération, sous peine d’amende.  

On ne peut pas prélever d'animaux si l'on n'a pas de bracelets correspondants; mais en plus si l'on ne peut 

pas réaliser un pourcentage minimal du quota imposé par la fédération celle-ci se réserve le droit de faire 

des battues administratives où ne seront conviés que les gens qu'elle aura choisis de façon à réaliser le 

quota. Quand cela se passe, en général c'est une catastrophe car tout y passe sans distinction c'est la loi 

c'est la loi. 

Bien que n'étant pas strictement obligatoire il est plus que recommandé, c'est une question d'éthique, de 

rechercher un gibier que l'on sait blessé et que l'on n'a pas trouvé. Pour ce faire on utilise les chiens de 

sang. Des spécialistes de cette recherche existent dans chaque département à proximité de chaque massif 

forestier. Ces personnes sont agréées par la fédération ce qui n'empêche que vous pouvez, si vous avez un 

chien, procéder à la recherche; mais si vous retrouvez le gibier vous ne serez pas exonérés de lui mettre 

un bracelet. 

Je vais maintenant vous faire voir comment on opère lors d'une chasse en battue en forêt 

 

Organisation d'une battue 

 

Lors de la mise en place d'une journée de chasse l'ensemble des personnes participant à la battue doit 

après avoir signé le cahier de présence assister impérativement au briefing. L’absence à cette réunion 

équivaut exclusion de la chasse pour la journée, sauf accord expresse du responsable. 

Dans cette séance le directeur de chasse va commencer par indiquer quels sont les animaux qui pourront 

être chassés ce jour-là. 

Ensuite il va répéter toutes les règles de sécurité que le chasseur est censé connaître. Je vous ferai voir 

tout à l'heure comment ces règles sont applicables. 

Ensuite de cela il va désigner l'endroit où l'on va commencer la chasse ce qu'on appelle une traque. Il va 

fixer quels sont les équipes qui vont entourer la traque, leur donner nominativement une ligne,  sous la 

responsabilité d'un chef de ligne qui devra, lui, placer correctement les membres de son équipe. 

Ensuite il indiquera quelles seront les meutes qui seront utilisées car en général on a à disposition au 

minimum deux sinon trois meutes par battue. 
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Il doit rappeler en outre quelles sont les sonneries qui doivent être utilisées : deux coups pour un lièvre, 

trois pour un renard, quatre pour un chevreuil, cinq pour un sanglier, six pour une biche, sept pour un 

cerf, plus les sonneries de sécurité ainsi que les sonneries indiquant si l'animal a franchi une ligne ou si 

l'animal a été prélevé. Ce n'est qu'à partir de ce moment-là que les chasseurs peuvent partir en opération 

de chasse 

 

 

 

 

 

Traque Traque 

  
Disposition des chasseurs autour de la traque 

Aucun chasseur à l’intérieur de l’enceinte 

Mouvement des chiens et des piqueux. 

Du moins au départ !!! 

ZONE DE TIR POSSIBLE 

 
COTE DE LA TRAQUE 

Les chasseurs ne peuvent tirer que dans la zone à 30° (5 pas à droite et 3 pas devant). Sécurité oblige. 

Et naturellement sur un animal identifié et sortant de la traque. 
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LETTRE DU GOUVERNEUR 

                          

« LE MOIS DE L'ACTION PROFESSIONNELLE » 
 

 
Chères Amies, chers Amis Rotariens du District 1650 

 
Dans le calendrier rotarien, le mois d’octobre est consacré à l’action professionnelle.  

Elle constitue le fondement du mouvement rotarien ; et c’est dans cette perspective, que l’effectif de chaque club reflète 
la composition socio-économique de son territoire.  

 
C’est la seule activité qui différencie notre organisation des autres “clubs service“. En tant que Rotariens nous 

adhérons à des règles de haute probité, et nous voulons reconnaître la valeur sociale de nos métiers ; c’est par notre 

compétence professionnelle, que nous cherchons à résoudre les problèmes, et à répondre aux besoins de la société.  
 

Les Rotariens sont les représentants de leur profession au ROTARY tout autant qu’ils sont les représentants du 
ROTARY au sein de leur profession. Adopté par le ROTARY International en 1934, le critère des quatre questions 
constitue le fondement d’une conscience éthique. Il a été traduit dans plusieurs dizaines de langues et les Rotariens 

en font la promotion dans le monde entier.  
 

Je souligne aussi que le mot “ROTARY“ est issu de l’habitude prise par les membres fondateurs de se réunir à 
tour de rôle sur le lieu de travail de chacun. Perpétuer cette tradition permet aux Rotariens de partager leur profession 

avec les autres membres de leur club.  
 

Vous avez déjà œuvré en ce domaine ; des résultats déjà obtenus sont remarquables, je vous invite à en diffuser 

l’information via le site web du district de façon à ce que ces initiatives puissent être reprises et dupliquées. 
 

Soyez assurés de mon appui pour tout projet qui ira dans ce sens et je vous en félicite par avance.  

 

Critère des quatre questions :  

1. Est-ce conforme à la vérité ? 
2. Est-ce équitable pour tous ? 
3. Est-ce susceptible de stimuler la bonne volonté réciproque et de créer des 

relations amicales? 
4. Est-ce bénéfique à tous les intéressés ? 

 Sponsorisez un séminaire pour les chefs d’entreprise (TPE, PME, PMI) ouvert au public. 

 Organisez des rencontres informelles pour faciliter la prise de contacts et présenter le 
Rotary aux professionnels de la région. 

 Engager une discussion sur les classifications est un excellent moyen de promouvoir 
l’action professionnelle dans le club. 

 La visite d’entreprises permet de reconnaître la valeur des professions de chacun des 
membres. 

  

 Le RDE (Réseau des Décideurs Economiques) est une initiative très intéressante dans notre district. 
Il est destiné aux personnes à la recherche d’un stage ou d’un emploi. Avons-nous le réflexe de 
solliciter ce réseau ? (Contacts : Daniel CHAMPS de Quimper et Brigitte DELAHAIE de Bain de 

Bretagne) 
 

 Agir en professionnel, c’est ROTARY ! 
Nous avons des savoirs et des savoir-faire nous appliquons des règles éthiques, nous avons une identité pour nous 

définir socialement, nous avons de l’expérience alors, allons à la rencontre de l’Autre et faisons du ROTARY !  

 Amitiés, 

 Patrick PESSON  
Toul ar valen 1245 Roc'h Nivelen  
29470 PLOUGASTEL-DAOULAS  

 

 

http://www.rotaryd1650.org/lettres_gouv/Pesson/lettre/pes4.htm
http://www.rotaryd1650.org/lettres_gouv/Pesson/lettre/pes4.htm


19 

 

PREVISIONS DE PRESENCE AUX DÎNERS 

2012-2013 

NOM DU ROTARIEN : 

 
Sera présent... 

 

 

 

OCTOBRE 2012 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

NOVEMBRE 2012 
 

Jeudi 4 octobre 19 h 30 
Dîner mixte 

Visite du Gouverneur 

Membre OUI NON 

Membre OUI NON 

Jeudi 11 octobre 19 h 30 
Dîner de camaraderie 

Conférence de Mme GATEL 
Membre OUI NON 

Jeudi 15 novembre 19 h 30 
Dîner de camaraderie 

Conférence de Ch. CHERUY 
Membre OUI NON 

Jeudi 29 novembre 19 h 30 Dîner mixte 
Membre OUI NON 

Conjoint OUI NON 

 

N'oubliez pas d'envoyer vos prévisions de présence aux repas à :  

  Christian Méar 

06 11 08 34 57 

cmear@jurisdomus.com 

 

mailto:cmear@jurisdomus.com

